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台州书屋

任 健 /文
张广星老师很勤奋，今年年初推出了

《脚印集》，不久前又有新著《一方集》出版。
显然，《一方集》书名取自“一方水土

养一方人”。张广星说：“几十年的媒体人
职业生涯和文学写作经历，都使我更加
深爱这方土地，这方土地上的人，这方土
地的一草一木。所以这里的文字，都是充
满真情的文字。我爱这里的所有人，无论
他们已经逝去还是健在。”他说的这一方
土地，指的是家乡黄岩，也指台州，也指
中国。

每个人的人生际会，都映照着时代
风云变幻中的一些宏大叙事。人，不管活
多长或多短，不管居庙堂之高还是处江
湖之远，总是有故事的，或悲伤或欣喜，
都值得被记录。

叶廷璧、张永生、何敬业、夏矛、钱国
丹、叶文玲、蔡天新、黄准……这些闪亮
的名字，先后出现在《一方集》中。这是一
部纯粹的“怀人录”，除了少部分写亲友、
老师、同学，大部分写的是作者家乡黄岩
文艺界的人物故事。张广星以良善、温润
的心灵，呈现给读者月华般清辉的文字。

书中写知名画家蒋文兵和夫人施铮
铮的文章共有四篇之多。写到蒋文兵艺
术创作不拘一格，援引王伯敏的评价：当
走笔拉线到了兴奋极点时，他是一位忠于
艺术的“无法无天”者；《近佛的人》写的是
施铮铮，结尾写道：在我看来，能在现实世
界中看淡并放下功名利禄的人，就是一个
具有佛性的人。从这个意义上说，施铮铮老
师也是个近佛的人。

认识张广星老师几十年了，但交集
不多，直到前年报社和广电合并，才有幸
成为同事。早年听说他抛开公务员身份，
主动要求去电视台当记者，很是钦佩：他

是一位懂得从理解自身天性禀赋出发，
穿越普世价值观，追逐自己理想的人。在
新闻业界，张老师一直备受尊重——他
品性中真诚而质朴的特质，在为人处世
中自然流露，在文字中更有着淋漓尽致
的表达。

非虚构写作的最大特点，在于强调
以在场的方式追忆往事，并将写作者的
真情实感融入叙述。

张广星是原黄岩县府办秘书，亲历
了黄岩当时孙书记领导下经济社会人
心所发生的巨大而深刻的变化。《一方
集》中，关于黄岩老县委书记孙万鹏的
专题文章有两篇，其中《黄岩好书记孙
万鹏》一文，写孙任职期间以县委县政
府的名义，联合发文，扶持股份合作企
业的发展，这是全国第一个明确支持股
份合作企业发展的政府红头文件。此为
新闻事实。文章接着写道：孙书记对民
营经济的全力支持，使黄岩经济突飞猛
进。这是作者的观点，抑或是黄岩百姓
的观点。事实与观点无缝衔接，没有强
加于读者的生硬感，读来自然流畅。另
一篇，作者从《人物》旧刊读后感引发朋
友圈系列留言说起，回忆孙的日常点
滴，表达了对老领导开阔的视野、清廉
的工作作风的激赏和崇敬。

时光如流，在岁月悠长的回声中，那
些曾经启迪、温暖、关照过我们的人，怎
能不让我们一次次怀想一次次感佩？

杜甫在写给李白的诗《寄李十二白
二十韵》里有一句“遇我宿心亲”，意思是
遇到和自己心气相通、志同道合的人，不
要想着合二为一，也不要认为可以取代，
你还是你，我还是我，只是从此内心多了
一份理解和欢喜。

我们为什么会喜欢一个人？在我看
来，很大程度上是因为欣赏这个人看世

界的独特眼光。
在《安息吧，伟雄》一文中，作者以沉静

的叙述悼念英年早逝的画家黄伟雄。“他对
当时的央视品牌栏目《百家讲坛》，一些知
名人物讲的‘红楼’人物，常常有不同意见。
他还能就《红楼梦》中的园林花卉、中医饮
食、风俗描写，述说他的见解。一个山旮旯
里出来的乡文化员，竟然如此博学多闻，而
且凡事都有自己的卓见，这让我非常惊
讶。”作者还写到一个动人的场景：“有时伟
雄躺在桌子上，我也躺在另一张桌子上，我
们漫无边际地聊，可以聊到不知天之将黑
甚至已黑。”那时，黄伟雄已辞职，在黄岩孔
园文昌阁办美术培训班。周末得空，张广星
经常骑车去见他。下午，送走学生，把教室
打扫一下，他们就在同学们的凳子上坐下
来。没错，有时是躺，在桌子上。

刘震云说，一个人的孤独不是孤独，
一个人找另一个人、一句话找另一句话，
才是真正的孤独。试问：人的一生中，能
遇见几个可以不拘小节并且很聊得来的
朋友？

除了黄伟雄，还有陈叔亮、周宪文、
叶春文、章甫秋、王德虎、万家超、张晖等
等，《一方集》把大量的篇幅留给了逝者。
张广星对那些已逝者的赞许和不舍都幻
化成深沉的悲悯，内化于心后娓娓道来，
似是老友间温柔的倾诉，也如史海钩沉
轻轻提拉缓缓放下。如《怀念李启海老
师》，写黄昏下班途中，收到短信，得知高
中班主任李启海离世的消息。入题前，用
了七八百字的篇幅写洪崇恩、毛昭晰、刘
宗武、孙犁等人的离去，想来作者思绪纷
繁不忍直入。

世间所有的相遇，都是久别重逢。识
人、阅读，都是遇见。金秋桂子，十里飘
香。在处处流淌着柔情蜜意的时节，读张
广星的《一方集》，是美好的遇见。

——读张广星新作《一方集》

世间所有的相遇

蒋 晞 /文

白瘦幼，被凝视的审美

“女儿是水做的骨肉，男人是泥做的
骨肉。我见了女儿，我便清爽，见了男子，
便觉浊臭逼人。”《红楼梦》里贾宝玉的这
句话，让很多人认为贾宝玉是个反封建斗
士。但他们似乎都忽略了他在书中说的另
一句话：“女孩儿未出嫁，是颗无价之宝
珠，出了嫁，不知怎么就变出许多的不好
的毛病来，虽是颗珠子，却没有光彩宝色，
是颗死珠了；再老了，更变的不是珠子，竟
是鱼眼睛了。”同样是女性，贾宝玉爱的只
是未出嫁的女儿，这是反封建吗？不，贾宝
玉赞美的只是封建士大夫的审美：白瘦
幼。在士大夫眼中，理想的女性是一朵将
要凋零的花。这种对弱的无限赞美，可以
平衡他们作为男性的不健壮。

在与自然对抗中，男性的体力优势
成了一种自然的天赋特权。当男性意识
到这种优势带来的好处时，他们不仅仅
满足于这种优越性，而且更想抓住这个
特权。于是，他们制定了一种审美规范：
瘦弱是一种美。

卢梭在《爱弥儿》中描写一个受过
“社会审美教育”的女性是这样的，“她们
不但不以自己的软弱为羞，反而以此为
荣；她们柔嫩的肌肉是没有抵抗力的；她
们承认手无缚鸡之力，如果被人认为强
悍健壮就会害羞”。

瘦幼是孩童时期的一个特点，孩童
还有一个特点是无知，父权制把它也塞
进了女性审美规范。他们把女性保持无
知的状态美其名曰：天真！孩童的天真是
应该的，因为他未与社会产生过多的连
结，但成年人的天真只能说是幼稚，男性
把女性长久置于幼稚状态，只是希望她
们永远能被轻易控制。

把智力从女性的成长中剔除，留给
她们的需求只剩美貌。西蒙娜·波伏娃写
道，男权社会“对女人来说，最需要的就

是迷住一颗男人的心，人们往往只要求
她们长得美，而不是别的品德。不论是公
主还是牧羊女，总是必须漂亮，才能获得
爱情和幸福”。

美貌且无知，这是男性最希望从女
性身上得到的。在这种社会标准下，英国
女权作家玛丽·沃斯通克拉夫特在《女权
辩护》中描写了社会对女性的教育，“她们
从幼年起就受到这样的教导：认为‘美’就
是女人统治一切的手段，要心为形役，心
灵只能循着它的金丝笼的周围遨游，赞美
那把它牢笼起来的监狱。”

生育，被凝视的价值

人类的社会发展经历了狩猎采集、牧
民与村民、城市公民几个阶段，文明在进
步，但女性的生活状况却在后退。在狩猎采
集时期，男女两性的关系十分平等，但到了
城市公民阶段后，分工开始专业化，女性渐
渐地被排除在“公共领域”之外。女性的活
动范围被限定在家庭之中，照管幼儿、加工
食物、生产织物，这些工作虽然繁重，但却
脱离公众视线，因此家务的价值也不被社
会承认。“生活不断重复，却到不了任何地
方，她被确定在家庭主妇的角色中，中止了
生存的发展，她是障碍和否定。”西蒙娜·波
伏娃感叹，处在家庭和家务中的女性，在社
会价值上呈现的是一种透明。

社会给女性竖立了一道屏障，不允
许她们直接进入公共领域，除却家务之
外，女性的社会价值只剩下生育。

生育原本是自然对女性的嘉奖，社
会发展后，生育却成了对女性的一种惩
罚。《世界妇女史》里记录：在狩猎采集时
期，女性如果在养育共同体的孩子方面
起到主要作用，那么她们就会参与该群
体的重要决策活动。到了公元前 3100年
至公元前600年，两河流域开始把女性的
生育作为私有财产的基础，“男方家庭采
取分期付款的形式，在新娘结婚和生了
第一个孩子后，才会得到聘礼或彩礼”。

在古希腊，生育雅典男性公民是妇
女对公共生活最大的贡献；在古印度吠陀
时代，女性的社会价值是用其生育男孩的
能力来衡量；在古代中国，妇女获得荣誉
的唯一方式是在家庭中做好妻子和母亲，
生育角色是其扮演的唯一社会角色……

从生育嘉奖到生育惩罚，生育价值
让女性被物化，地位、财富和权力上的不
平等导致女性地位的降低，无疑是父权
制想要的结果。在父权制的掌控下，女性
缺乏掌握正式权力的途径，丧失了继承
财产的权利。因为父权制的本质就是限
制妇女在政治、经济和文化中的地位，使
她从属于生殖。

女性，被凝视的性别

教育是人们自我成长的第一步。在
资源贫乏时期，教育历来被掌权者控制，
因为它会启发思考，趋向理性，而“理性
对于我们的贡献是真正的自由”。很难想
象，这种思考是在 18世纪，260多年前英
国女性玛丽·沃斯通克拉夫特的结论。

“两个自由人的对峙，是为了争夺对
世界的控制权。”作为哲学家，西蒙娜·波
伏娃比常人更能洞悉到自由带来的力
量。但是作为利益既得者，父权制希望事
物的秩序是既定的，“权力永远忠实于它
的重要原则”。

自由能带来什么？独立意识！独立的
倚仗是什么？经济基础！“男性威望不是幼
稚的幻觉，它有社会经济基础。”西蒙娜·
波伏娃观察到了，作为长期的掌权者，男
性早就明白权力、威望、地位的来源。

打破女性与社会的屏障，是通过工作
让女性与社会建立连接，她和世界之间，
再也不需要男性中介。西蒙娜·波伏娃给
现代女性指出了一条通往自由的道路。

经济是女性的归宿吗？并不是。获得
经济自由的女性还只是走在半路上，作
者认为，“在道德、社会、心理上她们并没
有达到与男性一样的处境”。高学历、高
收入的女性，可能仍然认同并遵从前辈
女性的价值观——女性的价值要在家庭
里体现，当她们“在工厂里完成任务，回
到家里仍然不能免除家务的繁重劳动”。

女性独立自由的归宿在哪里呢？发言
权！美国批评家钟镰说，争取发言权的过
程既是一种自我改造的行动，也是将自身
从客体变为主体的必由之路，因为主体才
有发言权。从政治领域来说，发言权就是
女性获得选举权。1869年，英国思想家约
翰·斯图亚特·穆勒出版了《妇女的屈从地
位》一书，书中写道“妇女要求选举权是为
了她们得到公正平等的考虑”。

西蒙娜·波伏娃说，“女人不是天性，
而是后天形成的。是男人、社会让她成为
第二性。”实际上，第二性绝不仅仅是女
性，那些在政治和公民领域内没有发言
权的人都是第二性，比如，雅典时期的妇
女、外邦人、奴隶，他们都被隔绝在当时
的民主制度之外。美国作家理查德·赖特
在自传体小说《黑孩子》里指出，一个美
国年轻黑人的雄心壮志从一开始就受到
阻碍，他要坚持的斗争仅仅是为了提升
到白人的地位。这种自身与外界的困难，
与女性遇到的相同。所以一个人，无论男
女，如果TA在政治和公民领域内没有意
义，如果TA是一直被选择的对象，那TA
就是第二性。

——读西蒙娜·波伏娃《第二性》

微尘之下

王加女 /文
《在菜场，在人间》分为两部分，第一部分为

“在菜场”，作者陈慧通过菜场这个小舞台展现
了生活的真实与美好，让我们感受到人间的冷
暖与温情，找到忙碌生活中的那份感动。第二部
分为“在人间”，写作者小时候在老家的故事。整
本书共20多篇故事，每个故事中的角色都很普
通，就好像我们茶余饭后八卦的身边的人一样，
只是我们聊完就翻篇了，而陈慧却能用文字把
这些人的故事记录下来，让他们的人生起伏牵
动着我们的情绪。

陈慧，这个没有高学历、生活颠沛流离的女
人，怎么能恰到好处地抓住读者的心呢？我觉得
是因为她对人有同情心。她不只是个记录者，她
的文字里充满了感情。每个故事的结尾，她没有
直接给出评价或感悟，但细细品味，你就能感受
到她内心的无奈、怜悯、愤怒、敬佩的情绪。这种
情绪能带动读者的心，从而引起共鸣。

读完这本书，我的脑子里闪出一个词“善
良”。善良是一种力量，可以改变人生，善良的人
能够跨越生活给我们设的坎。

书中的人物，让我深刻体会到了善良的力
量。那个在市场捡钱的阿瓜，他虽然智力低下，
但他心性纯真如孩童，只捡小钱不捡大钱，帮别
人跑腿买早餐，赚取微薄的钱全部交给父母，不
让父母操心，并且全心全意孝敬父母。跟事业有
成，人人夸赞却不能在身边的弟弟比起来，父母
更喜爱他，因为他是父母最好的依靠。背毛竹的
佟良贵，当他的搭档阿牛去世后，佟良贵在自家
都没法揭开锅的情况下收留了他的两个儿子，
最终两个女儿嫁给了阿牛的两个儿子，过上了
幸福的生活。还有因为后妈没办法上学的荣恩，

在外婆的帮助下，自立门户，过上安稳的生活，
当原来的家庭遭受变故，后妈生的弟弟吃不饱
时，他不计前嫌，每天把店里最好的包子送去给
弟弟吃。虽然结尾并没有交代他们的生活过得
怎样，但我想，善良的人肯定不会过得太差。

陈慧自己也是这样。她幼年被送养，少年生
病，青年远嫁，中年离异，尽管生活困苦，但她依
旧有颗善良的心，用悲悯的眼光看周边的世界，
用温暖的文字滋润着读者的心灵。她的字里行
间，从未出现过负面情绪，这也许是她的成功之
道吧。

《白蛇》里的郭关军虽说因为职业所需要杀
生，但看他对待那条白蛇时的态度还是有点不
是滋味。以至于他最后家破人亡，我也没觉得特
别可惜。

善良究竟是什么呢？我个人对善良的理解
是：首先，善良要有一个积极的心态，就算遇到
困难也要保持乐观。其次，要学会感恩，要感激
身边的人和事，哪怕是微不足道的。再者，要学
会宽容。当别人犯错时不要急于指责和批评，要
学会换位思考，试着理解他们的立场和感受。最
后，要学会关爱他人。在生活中要关注身边的人
是否需要帮助，一个微笑，一句问候，甚至一个
举动，都能够让别人感受到我们的善良和温暖。

这本书让我深刻认识到善良的可贵。三年
前我老公住院，在医院里待了三个月，我的邻居
们帮我照顾三个孩子整整三个月，许多人听后
都觉得难以置信。现在想来，大概我也是个善良
的人，我用我的善良感染着他们，他们才愿意无
私地帮我迈过生活给我设的坎。

我跟我的孩子说：“人啊，还是要善良点的，
有时善良点也会受委屈，但关键时刻善良能帮
我们迈过生活给我们设的坎。”

——读陈慧《在菜场，在人间》

生活设的坎，用善良迈过去

林 立/文
10月11日—11月29日，《哈利·波特》全系

列8部电影将在电影院重映。
不知道有多少同龄人和我一样，蹦上脑子

的第一想法是：“带孩子去看！”
2002年1月26日，《哈利·波特与魔法师》在

国内上映。22年过去，这期间小说、电影不知重
看了几次。我儿子也在我的推荐下，在电视前看
电影，从《魔法石》追到了《火焰杯》。按我的计
划，这之后的剧情即将走向“少儿不宜”，原打算
就此打住，让他过几年再看下一部《凤凰社》。

因为这一次的重映，我决定陪着他在影院
走完“哈利·波特电影之旅”（不适宜的内容，我
会挡他眼睛的）。

我由衷感到，不在影院看，《哈利·波特》的
魔法就失灵了一大半。

视听效果当然是一大原因，更主要的，是影院
的氛围。

我2006年高中毕业，中学六年，国内影院上
映了4部《哈利·波特》，学校全部组织包场观看。

每一次在影院看《哈利·波特》，少男少女们
抬头看的是魔法学校的故事，走神时往四周看
去，看的是各自在意的人。哈利、罗恩、赫敏这三
人组的关系，以及四大学院之间学生之间的感
情，也是影院内观影的同学之间的羁绊。

现实中，我们也有憎恶的“马尔福”，也有团
结的“邓布利多军团”，也有意难平的“秋张”。很
多年过去后，一些中学同学成为夫妻，和“霍格
沃茨”毕业后组成家庭的老同学一般无二。

“魔法”存在吗？从魔杖射出的咒语是大家乐
此不疲的浪漫游戏，除了儿童，很少有哈迷观众真
的相信有魔法。

真正的“魔法”是蓬勃而脆弱的青春。当
我们成为忙着带娃的中年人，得知《哈利·波
特》系列要全部重映，“魔法”又瞬间击中了
我们。

电影院是储存“魔法记忆”的绝佳场所，很
多你以为忘了的事情，会在影院重看《哈利·波
特》时一一浮现。

这些年重看《哈利·波特》系列，捡拾一些对
配角人物和支线细节的解读，给了我一些意想
不到的感受。

马尔福，富二代无用少爷。细读小说再去重
看电影，就会发现这个角色其实没有那么可恶。
他对哈利、罗恩、赫敏三人组的恶意，他所做的一
些恶行，是典型的“平庸的恶”。他自以为是的高
贵，对“泥巴种”以及“蓝领巫师家族”的歧视，都是
他对“纯血统出身”的父母的拙劣模仿。

如果他真的不可救药，在钟楼上他完全可
以痛快给“邓布利多”一个“阿瓦达索命”。某种
程度上，他其实是“哈利·波特光环”的受害者。

他恐惧这个“天选之子”，因为哈利的存在，他的
平庸被放大了。所以他似是而非地去模仿“伏地
魔”倡导的错误价值观，坏得如此狼狈不堪。

马尔福的父亲“卢修斯”同样如此，他根本
不是一个铁杆的崇拜“伏地魔”的食死徒，他只
是想在黑白之间的灰色地带躺平而已。

这对父子角色的内在，观众不是人到中年，
哪说得出一声“理解”。

再比如“斯内普”教授，在小说和电影的最
后，他以一己之力带来了《哈利·波特》系列最大
的戏剧冲突。他临死前要求哈利看着自己的要
求，可以算得上世界文学、电影史上一个著名的

“痴情片段”。
重看时，我发现斯内普是一面镜子，折射出

不同人物的多面性。
伟大而慈爱的邓布利多教授，亏欠斯内普

太多。他利用了斯内普对哈利母亲“莉莉”的爱，
让斯内普保护哈利安全，乃至背负“杀死校长凶
手”“食死徒”的恶名。邓布利多对斯内普循循善
诱，美其名曰“将功赎罪”“牺牲自我”，说到底就
是“利用”。

品读斯内普的人生，会突然为一件事心碎。
斯内普是一个“大脑封闭术”大师，擅长封闭大
脑，不让黑魔法师读取他的回忆和真实想法。他
为何擅长此术？因为他的过去是一地痛苦的碎片，
他在利用“封闭术”逃避痛苦。

哈利的父亲“詹姆”，他勇敢、机智、聪敏，但
在斯内普面前，是一个毋庸置疑的“霸凌者”。大
多数时候，我们因为他是哈利的父亲，嫁接给了
他很多倾慕。但和斯内普相比，詹姆具有重大的
性格缺陷。如果没有詹姆对斯内普的霸凌，后者
凭借天赋和努力，以及对他人情绪的敏感度，足
以成为一个优秀的魔法教授乃至霍格沃茨又一
位伟大的校长。

还有我非常喜欢的“纳威·隆巴顿”，我想哈
迷们应该很少有人不爱他。纳威是我最希望我
儿子关注的男孩。他和“预言之子”哈利·波特天
差地别，是一个长期被同学无视、被老师轻视的
普通男孩。但故事的最后，他差一点成为“预言
之子”的命运，让所有人震惊。他也用斩断巨蛇

“纳吉尼”的那一剑，证明了自己彻彻底底的“格
兰芬多品质”。

后来成为哈利妻子的金妮，在电影里表现
的空间很小。在小说中，后期的她不再是那个崇
拜哈利的小女孩，而是成了哈利强大的精神支
柱，给了他最需要的来自家人的安全感。聪敏的
赫敏是系列电影中优秀女性的代表，相比赫敏，
成长后的金妮展现了更全面的女性的魅力。

可以确定，和金妮在一起，哈利·波特绝对
会是一个好爸爸。回家他绝对不敢只刷手机不
带娃，他老婆的眼神，就是最厉害的咒语。

小学二年级的儿子，在看前四部电影时最
爱问我：“TA是坏人吗？TA是好人吗？最后他们
会死吗？”

我说：“没有绝对的、天生的好人或坏人，魔
法世界和我们的世界都一样。邓布利多也会因
为欲望干坏事，伏地魔在年轻时也曾经动过善
念。所以，《哈利·波特》系列故事告诉我们的重
点，是要求自己努力去做一个好人，努力去除那
些不正确的想法和习惯。”

我很庆幸，虽然生活里的挑战比魔幻电影
的艰难剧情更粗粝，但我仍然愿意重看《哈利·
波特》的故事。

面对困境，童真的故事，往往能让意志更坚定。

8部《哈利·波特》系列电影重映

童真的故事，让人的意志更坚定
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